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мах образования. Готовясь к августовскому совещанию, каждый работник нашей от-
расли, будь он педагог, воспитатель детского сада или руководитель образовательно-
го учреждения, специалист областного или муниципального органа управления обра-
зованием, методист, выстраивает стратегию деятельности на весь учебный год.
Мы стремимся к тому, чтобы проблемы, обсуждаемые на августовской конференции,
дошли до каждого педагогического коллектива, каждого учителя.

Сложившаяся в области система работы предполагает определение общей
для всех педагогов темы августовских конференций. Так, на встрече 2006 года мы об-
суждали тему «Качественное образование как фактор интенсивного развития регио-
на». Разговор, начатый на областном педагогическом совете, продолжался на район-
ных учительских конференциях, на секциях, а затем и на педагогических советах об-
разовательных учреждений. Чтобы эта тема на всех уровнях приобрела необходимое
звучание, областной Институт развития образования совместно с Управлением по де-
лам образования, науки и молодёжной политики Рязанской области разработал
и для начальников муниципальных органов управления образованием, методических
служб, руководителей образовательных учреждений методические рекомендации
по подготовке и проведению пленарного и секционных заседаний августовского обла-
стного педагогического совета.

Традиционно в его работе принимают участие губернатор Рязанской области
Г.И. Шпак, председатель Рязанской областной Думы В.К. Сидоров, главный федераль-
ный инспектор по Рязанской области аппарата полномочного представителя Президен-
та РФ в Центральном федеральном округе В.А. Кожемякин, архиепископ Рязанский
и Касимовский Павел, главы муниципальных образований, представители обществен-
ности. С докладом выступает начальник Управления по делам образования, науки и мо-
лодёжной политики Рязанской области А.Д. Канунников. Центральной темой в про-
шлом году, конечно же, были итоги первого этапа реализации национального проекта
«Образование».

Внимательно слушали участники конференции выступление председателя област-
ной экспертной комиссии по конкурсному отбору лучших школ и учителей в рамках
приоритетного проекта — победителя Всероссийского конкурса «Учитель года-1995»
З.В. Климентовской. Торжественно прошли церемония вручения дипломов руководи-
телям школ области — победителей конкурса, реализующих инновационные образо-
вательные программы и награждение школ-участников конкурса, не вошедших в квоту
для Рязанской области. К конференции мы подготовили выставку компьютерных пре-
зентаций, раскрывающих обоснованность победы в конкурсе и присуждение прези-
дентского гранта. А это 23 образовательных учреждения региона из 37 участвовавших
в конкурсе в рамках национального проекта.

Пленарное заседание в областном центре — только начало августовского педсо-
вета, продолжается он в муниципальных образованиях региона.

…Начало нового учебного года в деятельности Управления образования и молодёж-
ной политики Кораблинского муниципального района Рязанской области (начальник
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управления Надежда Тимофеевна Тюрина) — ответственная
и напряжённая пора. Управленцы понимают: от того, как будут
проанализированы на августовском педсовете, а затем и в обра-
зовательных учреждениях передовой опыт, успехи, выявлены
и обсуждены недостатки, определены задачи, скорректированы
действия общественно-государственных структур, будет зависеть
развитие системы муниципального образования, его доступность,
качество и эффективность. Чтобы школа в своих устремлениях
не была одинока, у неё должно быть много союзников, готовых
помочь в решении любых, самых сложных проблем. Поэтому
к участию в работе августовской конференции привлечены глава
Кораблинского района и его заместители, руководители предпри-
ятий — социальные партнёры образовательных учреждений, де-
путаты, главы сельских и городского поселений, руководители
службы занятости, военный комиссар района, представители об-
щественных организаций — совета ветеранов, женсовета, роди-
тельской общественности, средств массовой информации. И не-
пременно — ветераны педагогического труда.

К августовской встрече активную подготовку начинают
в районе ранней весной. А в общем её и не прекращают: реали-
зуются решения конференции, предложения и критические за-
мечания учителей и директоров школ. А в апреле при Управле-
нии образования и молодёжной политики создаётся оргкомитет
по подготовке и проведению конференции. На заседаниях орг-
комитета обсуждаются форма и проблематика секционной ра-
боты. В прошлом году определили такую тему — оценить реа-
лизацию основных направлений муниципальной программы
развития и модернизации образования в районе, итоги реализа-
ции приоритетного национального проекта «Образование».
Характерная особенность наших конференций в том, что если
на пленарном заседании в областном центре намечается страте-
гия развития образования в регионе, то в районах идёт очень
широкий обмен передовым опытом управленческой деятельнос-
ти, методической работы в школах, опытом учителей. Наиболее
успешные, творчески работающие педагоги получают общест-
венное признание, известность с помощью местных средств
массовой информации. 

Ещё одна особенность наших конференций — активное
участие в их подготовке методических служб области и област-
ного Института развития образования, и муниципальных цент-
ров. В ходе подготовки к конференции Кораблинский информа-
ционно-диагностический (методический) центр провёл расши-
ренный методический совет, инструктивно-методические
семинары для руководителей секций. Заранее был разработан
и опубликован в документах Управления образования и моло-
дёжной политики план-график работы секций, их основная про-
блематика.

Специалисты управления образования подготовили по-
дробный анализ проделанной работы, выпустили информацион-
но-статистический сборник «Развитие муниципальной системы

образования: проблемы и перспективы»,
в котором приведены статистические
данные по всем направлениям и аспектам
деятельности: достижения, нерешённые
проблемы, приоритеты, зоны особого
внимания, адреса образовательных уч-
реждений района, внедряющих иннова-
ционные программы. Этот аналитический
материал дал возможность каждому педа-
гогическому коллективу сопоставить себя
с другими, определить своё место в общей
системе образования района. А докладчи-
ка это избавило от отчёта, от «цифири»,
он мог сосредоточиться на основных про-
блемах развития образования.

Августовский педагогический совет
в районе — значимое событие, раскры-
вающее позитивную динамику достиже-
ний в сфере образования, способствую-
щее расширению профессиональных кон-
тактов, принятию коллегиальных
решений, направленных на реализацию
приоритетных задач образования и вос-
питания подрастающего поколения, спо-
собов модернизации образования. 

Основной доклад традиционно по-
свящён стратегии развития муниципаль-
ной системы образования, его приорите-
там. Расставлены акценты, обществен-
ность и образовательное сообщество
проинформированы о выполнении реше-
ний предыдущей конференции. Это педа-
гогическое мероприятие включает также
широкое обсуждение проблем в самых
разных формах: организуются «круглые
столы», проводятся мастер-классы, се-
минары, консультации специалистов об-
ластного Института развития образова-
ния. На конференции был показан фильм
«Школа у чистых ключей» — об опыте
работы Ключанской сельской средней
общеобразовательной школы, ставшей
победителем конкурса лучших школ, вне-
дряющих инновационные программы
и получившей президентский грант.

В зале, где проходит августовский
педсовет, установлено несколько микро-
фонов — каждому учителю дана воз-
можность выступить, поделиться своим
ви′дением решения актуальных проблем
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образования, задать вопросы присутст-
вующим представителям руководства об-
ласти и района, местным депутатам вы-
сказать критические замечания. Район-
ные конференции в области — то место,
где громко звучит голос учителя. Педа-
гоги и директора школ получают публич-
ное признание заслуг, а это — прекрас-
ная мотивация к успешному труду, повы-
шению профессионального мастерства.

Традиционным событием конфе-
ренции стало у нас чествование педаго-
гов, уходящих на заслуженный отдых,
и вновь назначенных руководителей
школ. Участники встречи напутствуют
молодых специалистов, прибывших
в школы района. Всё это сердечно, ис-
кренне, от души. Да и как иначе, ведь
молодые учителя — бывшие выпускни-
ки школ района. Каждому из них посвя-
щается музыкальное приветствие.

На конференции-2006 руководите-
лям школ торжественно вручены ключи
и документы на пользование школьными
автобусами, полученными в рамках при-
оритетного национального проекта
«Образование». И как всегда, офици-
альное мероприятие закончилось празд-
ничным концертом.

Я знаю, что сейчас августовские
конференции подвергаются резкой кри-
тике за формализм и заорганизован-
ность. Наверное, подобные факты есть
и у нас. Но общий тон, содержание этого
главного педсовета года — в абсолют-
ном большинстве территорий не вызыва-
ет протеста. Всё проходит на хорошей
деловой основе — без демагогии, бол-
товни, широковещательных деклараций.
И выставка-презентация «Качество об-
разования — гарант будущего Кораб-
линского района» выглядела не убого,
а вполне современно: компьютерные
и видеопрезентации, печатная продукция
образовательных учреждений, макеты,
диаграммы, схемы. Никого не оставил
равнодушным стенд «История образова-
ния Кораблинского района», подготов-
ленный работниками местного краевед-
ческого музея.

Педагогические материалы для выставки отбирались не по
принципу «у кого что есть», а по жёстким критериям: актуаль-
ность, содержательность, аргументированность, умение выде-
лить ведущую идею, направленность на решение комплексных
проблем, результативность, культура оформления стендов, не-
обходимость и достаточность представленных иллюстрирован-
ных приложений в соответствии с проектом.

Работа секций проходила в форме семинаров, методичес-
ких практикумов, дискуссий, «круглых столов». На заседании
каждой секции шёл анализ методической работы, нацеленной
на повышение качества образования по различным учебным
дисциплинам, определялись направления деятельности и планы
работы районного методобъединения на предстоящий учебный
год, шло ознакомление педагогов с новыми учебно-методичес-
кими комплексами, новинками учебной и научно-методической
литературы. Большой интерес вызвало у педагогов объединён-
ное заседание методических объединений заместителей дирек-
торов по воспитательной работе, классных руководителей, пе-
дагогов дополнительного образования, педагогов-психологов,
социальных педагогов и медицинских работников.

Итоги августовских совещаний в районе и результаты ра-
боты секций вместе с рекомендациями на предстоящий учебный
год обобщены в информационно-методическом бюллетене «Ко-
раблинский педагогический вестник» и направлены во все об-
разовательные учреждения района. Августовские мероприятия
освещались местным телевидением и газетой «Кораблинские
вести», поэтому в обсуждении проблем образования участвова-
ло практически всё население района. 

Пример Кораблинского района не единственный. Содержа-
тельно проводится августовский педсовет в Новодеревенском рай-
оне. Предметом обсуждения в прошлом году стала значимая для
ближайших перспектив муниципального образования тема: «При-
оритетный национальный проект «Образование» как фактор ин-
тенсивного развития муниципальной системы образования».

Опыт проведения районных августовских конференций
в нашей области показывает, что коллективный способ обсуж-
дения и решения проблем развития образования очень продук-
тивен. И профессионально, и социально: на конференциях
в районах идёт конструктивный диалог образовательного сооб-
щества и власти, руководителей хозяйств, предпринимателей,
которые становятся работодателями выпускников школ.

С полной убеждённостью говорю о том, что никто из ру-
ководителей муниципальных органов образования не относится
равнодушно к подготовке конференции. Так, например, началь-
ник управления образования Новодеревенского района Татьяна
Фёдоровна Федотова совместно с районным информационно-
педагогическим кабинетом (заведующая Галина Константинов-
на Целикова) трепетно готовятся к августу, считают, что кон-
ференция — это особая веха в жизни учителя. Поэтому и ца-
рит на конференции деловая, конструктивная атмосфера.
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И в то же время — празднично-торжест-
венная. Конференция всегда проходит
в этом районе по-новому, нетрадицион-
но. Ясно же, что не очень интересно пе-
дагогу сидеть на совещании, где заранее
известно, что может сказать тот или иной
выступающий. Здесь звучит живая, ост-
рая, подсказанная реальными ситуация-
ми мысль. Для большей убедительности
выступления сопровождаются медиапре-
зентациями.

Очень ответственно подходят
в районе к педагогической выставке,
предваряющей конференцию. Для этого
разрабатывается Положение о педагоги-
ческой выставке. В прошлом году, на-
пример, выставка была посвящена теме
«Работа образовательных учреждений
в условиях модернизации российского
образования». Главной целью было на-
глядно показать современное состояние
и перспективы развития образователь-
ных учреждений района, представить ин-
новационные проекты и разработки,
раскрыть потенциал школ и их педагоги-
ческих коллективов. На выставке также
были представлены экспонаты детского
технического творчества, изделия худо-
жественного и прикладного искусства,
выполненные учителями и учащимися.
У стендов выставки, смею утверждать,
не было равнодушных.

В этом году к августовской конфе-
ренции готовятся статистические сбор-
ники «Развитие образования в Новоде-
ревенском районе. Опыт и перспекти-
вы». В них включается оперативная
информация о нынешнем состоянии му-
ниципальной образовательной сферы,
а также информация, раскрывающая ди-
намику развития школ района и образо-
вания в целом.

Очень творчески, с выдумкой про-
водятся в Новодеревенском районе сек-
ционные заседания. Три года назад это
был «Музыкальный калейдоскоп», в ко-
тором приняла участие большая часть об-
разовательных учреждений района. Свои
творческие таланты показали и отдель-
ные учителя, и педагогические коллекти-

вы. Танцы, стихи, песни, романсы и даже
собственные поэтические и музыкальные
сочинения — всё это звучало на секции
учителей музыки и ИЗО.

В 2005 году секции решили посвя-
тить творчеству. Учитель ведь не только
профессия, но и призвание, дар Божий.
Только людям очень добрым и любящим
детей дано стать настоящими учителями.
Это на их энтузиазме, инициативе дер-
жатся школы района. Поэтому на секци-
ях августовской конференции проходило
чествование лучших коллективов обра-
зовательных учреждений, талантливых
учителей, которые представили своё
творчество и победили по номинациям:
«Человек года», «Учитель года», «Шко-
ла года», «Самый классный классный»,
«Моя вторая мама», «Педагогическая
династия».

А в прошлом году с большим успе-
хом прошла панорама методических идей
под девизом: «Учителя не хотят работать
по-старому, ученики не хотят учиться по-
старому». Детский сад «Солнышко»,
Александро-Невская средняя общеобра-
зовательная школа, многие творческие
коллективы представили свои проекты,
идеи, программы.

И как вечная эстафета творчества
на этой редкой по своему содержанию
секции молодёжь приветствовала ветера-
нов. 50 лет назад учительскую стезю вы-
брали В.С. Агапова и М.И. Кукалёва.
На экране — фотографии ветеранов
в юности, после окончания училища, ин-
ститута, в кругу коллег, школьников, се-
мейные фотографии. Для них читали сти-
хи, им дарили песни, подарки и цветы.
И ветераны молодели на глазах…

Нет, не покрываются плесенью на-
ши августовские конференции. Не утра-
чивают своего творческого духа, коллек-
тивной энергии, атмосферы профессио-
нального братства… На самом массовом,
муниципальном уровне проходят они
с деловым настроем, с фантазией, содер-
жательно и — человечно.
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